

Trévoux, indépendamment du bureau de bienfaisance, une société de Dames de charité, une société de jeunes personnes, sous le nom de jeunes Economes, pour secourir les jeunes filles, et une société de Saint-Vincent-de-Paul.

Il y a une société d'agriculture, établie en 1823, et composée des personnes notables de la ville et des grands propriétaires de l'arrondissement. Cette société a fait paraître plusieurs importants Mémoires sur la question des étangs, et a rendu de grands services à l'agriculture du pays.

Il est né à Trévoux peu d'hommes remarquables. Nous ne pouvons citer dans ces derniers temps que M. Valentin du Plantier, ancien préfet des Landes et du Nord, administrateur distingué, le général Rostolan, mort gouverneur de la Martinique, et les frères Bacheville, célèbres dans la révolte de 1816. L'ainé, Antoine, est mort à Mascate en Arabie, en 1820; le cadet, Barthélemy, est mort en 1832, commandant la citadelle de Montpellier. Un ouvrage a paru en 1823 sur leur vie; il est intitulé : Voyage des frères Bacheville en Europe et en Asie, in-8. Deux auteurs estimés, mais encore vivants, ont reçu le jour à Trévoux. Ce sont M. Mantellier, conseiller à la Cour d'Appel d'Orléans, numismate distingué, auteur de l'excellente Notice sur la Monnaie de Trévoux, dont nous avons parlé, et M. Valentin Smith, conseiller à la Cour d'Appel de Lyon, auteur de plusieurs Mémoires savants sur la Statistique et sur l'Économie politique, et particulièrement d'un beau Mémoire sur la Saône, considérée sous ses rapports physiques, historiques et industriels.

M. Valentin Smith a été appelé deux fois par M. Dufaure, successivement ministre des Travaux publics et de l'Intérieur, à faire partie, comme membre et secrétaire, de commissions chargées d'élaborer d'importants projets de loi.

La première commission a eu pour objet de préparer le projet de loi générale sur l'établissement des chemins de fer en France. C'est des procès-verbaux de cette commission, imprimés par ordre de la Chambre des députés, et traduits dans plusieurs langues, que M. Dufaure a dit qu'ils constituent le premier travail approfondi qui ait existé sur cette matière.